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Аннотация 
Фанера ФСФ используется в вагоностроении, строительстве, отделке малотоннажных судов и яхт и явля-

ется эффективным заменителем древесины. Повышение конкурентоспособности фанеры возможно путем сни-
жения расхода связующего или уменьшения температуры прессования. В работе одновременно снижены темпе-
ратура горячего прессования фанеры ФСФ и расхода связующего. В качестве модификатора использована суль-
фосалициловая кислота (ССК). На ИК-Фурье спектрометре Nicolet iS10 получены ИК-спектры связующего и фа-
неры. В модифицированном связующем и фанере на его основе уменьшается количество связанной воды и гид-
роксиметильных групп, увеличивается количество групп СН2. На втором этапе выполнено исследование механи-
ческих свойств фанеры путем реализации эксперимента по В-плану 2-го порядка. Разработаны регрессионные 
модели прочности фанеры при статическом изгибе и прочности при скалывании по клеевому слою после кипя-
чения в течение 1 часа. Варьировались факторы: температура прессования (Х1) от 85 до 105 °С, расход смолы 
(Х2) – от 88 до 98 г/м2, доля добавки модификатора (Х3) – от 0 до 1%. Снижение расхода смолы до 88 г/м2 и 
уменьшение температуры прессования фанеры до 85°С на не модифицированном связующем обеспечивает по-
казатель предела прочности материала при статическом изгибе – 76,4 МПа, при этом максимально снижается 
адгезионная прочность – 0,05 МПа. Образцы фанеры при испытании на скалывание после кипячения разруша-
ются при нагрузке 20…24 кгс, скалывание идет по клеевому слою. Фанера, изготовленная на модифицированном 
связующем при температуре прессования 95 °С, расходе смолы 93 г/м2 и расходе ССК 0,5 % от массы смолы 
имеет показатели: прочность при скалывании по клеевому слою после кипячения – 0,748 МПа, прочность образ-
цов при статическом изгибе – 111,57 МПа. 

Ключевые слова: фанера ФСФ, фенолоформальдегидное связующее, модифицирующая добавка, суль-
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Plywood on phenol-formaldehyde binder is used in carriage building, construction, finishing of small-tonnage 
vessels and yachts and is an effective substitute for wood. Improving the competitiveness of plywood is possible by 
reducing the consumption of the binder or decreasing the pressing temperature. In this work, the temperature of hot 
pressing of plywood FSF and the consumption of the binder were simultaneously reduced. Sulfosalicylic acid was used 
as a modifier. IR spectra of the binder and plywood were obtained on a Nicolet iS10 IR Fourier spectrometer. In the 
modified binder and plywood based on it, the amount of bound water and hydroxymethyl groups decreases, the number 
of CH2 groups increases. At the second stage, the study of the mechanical properties of plywood was carried out by 
implementing an experiment according to the 2nd order B-plan. Regression models were developed for the strength of 
plywood under static bending and the strength when shearing along the adhesive layer after boiling for 1 hour. The fol-
lowing factors were varied: pressing temperature (X1) from 85 to 105 °C, resin consumption (X2) from 88 to 98 g/m2, 
modifier additive share (X3) from 0 to 1 %. Reducing resin consumption to 88 g/m2 and decreasing plywood pressing 
temperature to 85 °C on an unmodified binder provides the material static bending strength limit of 76.4 MPa, while 
maximally reducing adhesive strength - 0.05 MPa. Plywood samples are destroyed under a load of 20...24 kgf when tested 
for chipping after boiling, chipping occurs along the adhesive layer. Plywood made with a modified binder at a pressing 
temperature of 95 °C, a resin consumption of 93 g/m2 of resin surface and a sulfosalicylic acid consumption of 0.5% of 
the resin weight has the following indicators: shear strength along the adhesive layer after boiling - 0.748 MPa, strength 
of samples under static bending - 111.57 MPa. 
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